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3¿Qué fue de…EDITORIAL 

COIMBA

Una vez más ha quedado demostrado el viejo adagio que dice… la 
unión hace la fuerza… Efectivamente el  IV Congreso Internacional de 
Balonmano COIMBA, celebrado en  Granada los pasados días 3,4 y 5 
de Noviembre resultó un claro ejemplo, en la medida en que la Escuela 
Nacional de Entrenadores, la Universidad de Granada y la Asociación 
de Entrenadores aunamos esfuerzos para que dicho evento resultara 
un éxito de participación, organización y calidad de contenidos. Cien 
asistentes presenciales y trescientos on-line ponen de manifiesto la 
primera, las excelentes instalaciones y despliegue material y personal, 
la segunda y la cualificación de aquell@s, la tercera. Solo cabe pues 
expresar nuestra satisfacción y agradecimiento por el trabajo realizado 
especialmente por Gerard Lasierra y Luis Javier Chirosa y sus equipos. 
COIMBA Zaragoza 2025 ya ha recibido el relevo. Ahí estaremos.

Destacar igualmente el éxito organizativo y mediático del 
Campeonato de Europa Masculino celebrado en Alemania. Nuestro 
deporte ha dado un paso importante en Europa y en el Mundo tanto 
por el record de asistentes presenciales como así por el seguimiento 
internacional de la competición. Estamos pues de enhorabuena… 
Larga vida al Balonmano.

José Julio Espina Agulló
Presidente A.E.BM y Vicepresidente E.H.C.O
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Entrenando con…
David Davis

Nunca había tenido claro si quería hacerme socio de 
la AEBM porque realmente no sabía si ésta iba a ser mi 
profesión después de dejar la pega en las manos y así se 
lo confesé a mi ex entrenador Falo cuando hace tiempo 
me propuso escribir este artículo. Tenía mis dudas sobre 
si podía aportar algo al balonmano desde mi punto de 
vista. Así fueron pasando los años, no muchos, y seguí sin 
ser socio, quizá también sin despejar la incógnita. Cada 
vez que nos veíamos, Falo insistía y continuó haciéndolo 
hasta hoy, voilá, que aquí estoy, escribiendo este primer 
texto para la revista. 

Mi cultura como entrenador es una cruzada hacia la 
excelencia en todos los ámbitos que tienen relación con 
la profesionalización del balonmano. No importa dónde 
esté o a quién entrene. Si estoy en un equipo con jugado-
res jóvenes, los prepararé para dar el salto al primer equi-
po; si dirijo el primer equipo, trabajaremos para ganar la 
EhfCL F4. Para conseguirlo, planifico nuestro desarrollo 
en todas las áreas: por supuesto en la técnica y la tácti-
ca, pero también en nutrición, recuperación, gimnasio y 
trabajo mental. Y como persigo la excelencia, busco para 
estar a mi lado a los mejores allí donde yo no llego. A 
veces no hay recursos suficientes en los clubes para tener 
un grupo de profesionales en el staff, pero siempre exis-
ten soluciones; siempre se pueden encontrar vías para 
incorporar algún ayudante voluntario o muy joven o muy 
mayor, que sea un apasionado de nuestro deporte y tenga 
ganas de aportar. 

Como entrenador, soy el hombre orquesta y no lo en-
tiendo de otra manera porque quiero hacer las cosas como 
me gustan a mí y, qué le vamos a hacer, nadie más está 
metido en mi cabeza. Sin embargo, subrayo mi total con-
vencimiento de la importancia y necesidad de reconocer 
nuestros límites y de delegar en consecuencia. Cuando doy 
el poder a mis compañeros en cada una de sus parcelas, 
también les doy la responsabilidad y me aseguro de que 
comprenden lo que espero de ellos. Por ejemplo, en los 
partidos yo digo quién sale, pero no estoy pendiente de 
cada uno de los cambios porque eso lo hace mi asistente. 
Una vez que entiende cómo son las rotaciones, quién sale 
siempre primero a la pista si tenemos más de un cambio, 
por dónde tienen que salir, quién juega las superioridades, 
quién juega en defensa y así hasta el infinito. Este proceso 
dura un par de meses desde el inicio de la competición y 
durante este tiempo hay que supervisarlo, pero no toda mi 
atención está puesta en los cambios y puedo centrarme en 
las instrucciones de juego. Quiero creer que si tus rivales se 
van profesionalizando y tú no lo haces, eventualmente vas 
a ir por detrás y cuando juegues contra ellos vas perder “de 
uno”: tan cerca, tan lejos. Los jugadores también se van pro-
fesionalizando poco a poco, principalmente en el alto nivel, 
y los entrenadores tenemos que estar a la altura o incluso, 
preferiblemente, ser más profesionales que ellos e intentar 
convertirte en el líder. Para mí, un líder tiene seguidores y 
para un entrenador es prioritario que su equipo le siga, so-
bre todo cuando las cosas se ponen feas. El balonmano se 
profesionaliza y el entrenador debe estar en la vanguardia.

“Los líderes tienen seguidores”

“Los entrenadores debemos ser líderes para que los 
jugadores nos sigan, especialmente cuando las cosas 
se ponen feas”

“El balonmano se profesionaliza y los entrenadores 
deben estar en la vanguardia”
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Reconocer nuestros límites es un buen comienzo para 
superarlos. Insisto porque es un mantra para mí. Trabajo 
con preparador físico y entrenador de porteros. La primera 
parte del entrenamiento se la quedan ellos. También tengo 
un ayudante que trabaja para el club, la federación egipcia 
y la IHF como analista experto que registra los partidos 
con Handball.ai una vez que han terminado. 

El calentamiento lo dirige el preparador físico. Movili-
dad, calentamiento integral y variedad es lo que le pido. 
No le doy mucho tiempo, pero cada día tiene garantiza-
do su espacio para hacer su trabajo. Tiene plena libertad 
para que haga lo que él crea conveniente ajustándose a 
nuestros objetivos. En el gimnasio priorizo la fuerza y la 
potencia, que, a mi parecer, es lo que se necesita hoy 
en el balonmano de alto nivel con el objetivo de man-
tener un nivel decente durante toda la temporada. Nada 
de gomas: hierro, barras de veinte kilos y muchos discos, 
muchos. Con él o ella (he trabajado con una preparado-
ra física) comparto cómo serán mis sesiones durante la 
pretemporada y el resto del calendario para estar coor-
dinados y alineados, no sobrecargar a los jugadores y, 
esencialmente, intentar evitar lesiones. Aquí en El Cairo, 
la mayoría de los títulos se juegan en mayo, así que es 
más sencillo encaminar la temporada al último mes. En 
cualquier caso, en mi primera reunión dejo claro que lo 
más importante es el balonmano. Si tengo a 16 The Rock 
(un actor musculoso) pero no saben jugar a balonmano, 
no me vale. Eso quiere decir que cuando las cosas no van 
bien, quito horas de gimnasio y entrenamos más balon-
mano. Podemos plantear esta reprogramación porque, 
repito, los jugadores son cada vez más profesionales. Se 
cuidan más y asumen que tienen la obligación de ir al 
gimnasio por su cuenta y mantenerse en forma durante 
toda la temporada, estén lesionados o no. 

El entrenador de porteros tiene su tiempo también y su 
trabajo es el más importante. La perogrullada es que tiene 
que hacer parar a los porteros. Puede ser que hagamos 
la temporada perfecta en cuanto al juego, la táctica o la 
estrategia, pero sin portería no ganaremos la competición. 
Tengo el convencimiento de que un buen entrenador de 
porteros tiene que haber sido antes portero para hablar su 
mismo idioma. La portería es un puesto muy sensible y no 
se puede tomar a la ligera. Cambiar al portero, hablar con 
ellos, volver a cambiar al portero, darle una parada más… 
estas decisiones sólo las puede tomar alguien que haya 
estado bajo los palos.

Mis entrenamientos tienen una parte general, que to-
dos los jugadores tienen que dominar, y otra específica. Es 
en este segundo periodo cuando nos centramos en nues-
tras fortalezas y debilidades, propuestas de nuestros rivales 
que no hemos sabido responder de manera adecuada du-
rante los últimos partidos y la preparación de los próximos 
partidos. En la parte general siempre hay hueco para 3x2, 
4x3 y 5x4. Durante todo el año, estos ejercicios forman 
el primer bloque del entrenamiento. Concentración, de-
cisión, movilidad sin balón, atacar a los espacios con y 
sin balón, lanzamientos desde los seis metros para acabar 
el calentamiento del brazo. En la parte específica preparo 
el siguiente partido. Replicamos las acciones de nuestros 
rivales y propongo cómo las vamos a defender. Después 
representamos su defensa y atacamos con una batería de 
acciones que están dentro nuestra sistemática y algunas 
variaciones de las mismas.  

En mi corta carrera como entrenador, siempre he sido 
fichado con la temporada arrancada. Lo difícil de empezar 
a mitad de campaña es que no puedes fijar bases sólidas 
en la pretemporada y hay que ir construyéndolas entre 
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Introducción.

El objetivo del presente trabajo es el de estudiar y com-
parar, los resultados obtenidos por los selecciones mascu-
linas y femeninas absolutos de las federaciones europeas, 
en las competiciones internacionales (solamente europeos 
y mundiales), durante el periodo comprendido entre 1993 
y 2022.

Para ello, lo realizamos de dos maneras. De forma ma-
temática, valorando el ordinal obtenido en la clasificación 
final del correspondiente campeonato. Daremos 9 puntos 
al equipo campeón, 7 al subcampeón, 6 al 3º, … hasta el 
8º, al que se le otorgará 1 punto.

En el excepcional caso, (son contados) que algún equi-
po no europeo (Brasil, Corea del Sur, Qatar, Egipto, …) se 
colase entre los ocho primeros clasificados en un Campeo-
nato del Mundo, la puntuación que le correspondiese por 
el ordinal obtenido, no se contabilizará, y quedará des-
contada del total de puntos concedidos en la correspon-
diente competición.

Y por la calidad y el número de las medallas obtenidas 
en los diversos campeonatos de Europa y del Mundo.

La reconocida fama adquirida por el handball mas-
culino a principios del presente siglo, como un deporte 
muy igualado, con escasas diferencias entre los teóricos 
ocho cuartofinalistas masculinos, ha pasado a mejor vida, 
ya que desde el año 2007, el dominio de Francia y Dina-
marca en las principales competiciones del balonmano ha 
sido insultante. 

Esto, coincidió en el tiempo, con el cambio del modelo 
clásico e histórico de la competición del balonmano. La 
aparición de una fase de seis grupos de cuatro equipos, 
más una segunda fase de dos grupos de seis equipos, que 
dan lugar a unas eliminatorias de cuartos, semis y final. En 
vez del modelo, de cuatro grupos de seis equipos; más una 
segunda fase de dos grupos de seis equipos, que daban 
lugar solamente a unas semifinales y final. Produjo unas 
diferencias entre los primeros clasificados, y el resto, que 

anteriormente no existía, por la dureza y competividad 
existente entre selecciones.

Los diversos errores cometidos por la dirección del ba-
lonmano a nivel europeo y mundial, que se ha dedicado 
a suprimir los valores idiosincráticos de nuestro deporte, 
plegándose a los intereses comerciales, y de otros organis-
mos deportivos, ya bien modificando los calendarios de 
competiciones, y la prioridad de los mismos, o lo que ha 
sido más grave, algunos inventos en nuestro reglamento 
de juego, que están abiertamente contra natura balonma-
nistica.

Todo esto, poniendo en peligro el prestigio del Hand-
ball. Ya lo dice el refrán castellano: “Cuando el diablo no 
tiene qué hacer, con el rabo espanta a las moscas”. 

1.- De los Campeonatos del Mundo masculinos
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Desde hace bastantes años opino qué si el balonmano 
español ha llegado a tener los logros competitivos que ha 
tenido, en gran medida ha sido por la capacidad de compartir 
ideas y experiencias entre los técnicos que nos hemos 
dedicado a este deporte, tanto los que se dedicaron a la 
investigación como los que se centraron en la competición y 
el entrenamiento diario en las pistas. La voluntad de cooperar 
y la generosidad a la hora de ayudar para mí es evidente.

Sin embargo, tengo la impresión de que muchas veces 
no se consigue la fluidez deseable a la hora de colaborar 
metódicamente entre los técnicos de pista y el mundo de la 
Universidad, tanto en relación a la generación de posibles 
ideas para la  investigación como a la hora de compartir 
las conclusiones que se van sacando a un lado y al otro. 

Hasta ahora el COINBA había sido un congreso 
dirigido básicamente al mundo universitario y organizado 
desde este ámbito, por más que se dejara abierta la 
posibilidad de participación a personas que estuvieran 
involucradas en el balonmano, tuvieran o no tuvieran un 
perfil académico reconocible.

Este año, por primera vez, el congreso se organiza 
en colaboración directa de las distintas Facultades de 
Actividad Física y Deporte con la RFEBM y su Escuela 
de Entrenadores y se orienta a la colaboración entre dos 
colectivos que tienen un interés común: la mejora del 
rendimiento en nuestro deporte. 

A mí me parece una idea feliz y espero que esta voluntad 
de cooperación ordenada se dilate y se optimice con el 
tiempo; que se convierta en una herramienta que haga 
fluir la información y el trabajo entre estas dos visiones 
necesarias para allanar el camino hacia la optimización 
del entrenamiento en el balonmano.

La defensa numantina de los planteamientos personales, 
fruto de la práctica, que se produce a veces en el mundo 
de los entrenadores, sin dar paso a la necesaria reflexión 
y posible cuestionamiento, me parece que puede ser tan 
perjudicial para el progreso como el idealismo exacerbado 
de algunos investigadores, que niegan la importancia de 
cualquier intuición que se genere por pura experiencia en 
la actividad diaria de entrenar y competir. 

En las circunstancias actuales veo como imprescindible 
la cooperación entre el empirismo de la gente de la pista 
y el racionalismo del mundo universitario. Es el mejor 
camino para ir sacando conclusiones prácticas, avaladas 
por estudios rigurosos, que contribuyan a mejorar el 
rendimiento competitivo que, al fin y al cabo, es el 
objetivo común.

Voy a citar las palabras textuales de Rafael Martín Acero 
y Carlos Lago Peñas, en su libro “Deportes de Equipo. 
Comprender la complejidad para elevar el rendimiento”, 
pienso que explican mejor que yo el estado actual de la 
cosas en deportes como el balonmano

“… Tenemos muchos conceptos, pero todavía 
pocas teorías confirmadas; muchos puntos de vista, 
pero pocos teoremas; muchas vías de acceso, pero 
pocas llegadas; orientaciones generales hacia los datos, 
sugiriendo tipos de variables que deben ser tomadas 
en cuenta de algún modo, más que enunciados 
claros, verificables, de relaciones entre variables 
especificadas…, Ahora bien la propuesta de las líneas 
orientadoras de acumulación de conocimiento en los 
deportes de equipo se nos antoja como la tarea clave 
a resolver en este momento histórico de desarrollo del 
conocimiento en esta disciplina”

Manolo Laguna Ezcurdia

Socio AEBM nº 5.
Entrenador Nacional de Balonmano y Master Coach



RECORDS Y ESPECTÁCULO

Aunque desde nuestra perspectiva “hispana” este 
europeo no va a pasar a la historia por los resultados 
deportivos, creo no equivocarme si digo, que desde el 
punto de vista organizativo  y mediático este ha sido, sino 
el mejor, uno de los mejores campeonatos.

Jornada tras jornada el Lanxes Arena, como si de una 
Final Four se tratase, presentaba un aspecto imponente, 
rozando el lleno en todos los partidos. Poco importaba 
quienes fueran los equipos contendientes, ni la hora del 
partido, las gradas atiborradas de aficionados.

A modo de significativo ejemplo, a las 15:30 (hora 
internacionalmente asignada por decreto para la siesta) 
15.900 espectadores presenciaron un Hungría-Austria, 
que por mucho que hubiera en juego, solo en Alemania 
tendría ese nivel de espectadores.

Envidia, creo que incluso “insana”, al percibir la auténtica 
pasión que despierta nuestro deporte por estas tierras.

Aficionados, en su mayoría alemanes, pero también 
de otras nacionalidades, disfrutando de jornadas de 
balonmano que van más allá de la mera asistencia a un 
partido. 

Las actividades dentro del Lanxes Arena son múltiples 
y de variada gama, desde una amplia oferta culinaria y  
atractivos stands de merchandising; hasta entretenidos 
puestos de ocio y recreo para adultos y menores.

La cosa ya pintaba bien, en la jornada inaugural 
que se disputo en el Merkur Arena de Dusseldorf. En 
el enfrentamiento Alemania-Suiza, se batió el record 
absoluto de aficionados presenciando en directo un 
partido de balonmano: 53.586 personas que participaron 
activamente en el grandioso espectáculo.

Una autentica exhibición de musculo de la EHF y la 
Deutscher Handballbund asumiendo el reto de transformar 
un estadio habitualmente destinado al fútbol, en una 
cancha de balonmano.  

Quizás se perdió un poco la deseable proximidad de 
los espectadores a la cancha de juego, pero creo que la 
ocasión y el intento de record primaban sobre cualquier 
otra circunstancia. 

Superar esos se convierte en un auténtico desafío para 
futuros organizadores de este tipo de campeonatos.

El próximo europeo de Croacia-Noruega-Dinamarca 
2026 y el España-Portugal-Suiza de 2028, tendrán como 
difícil objetivo alcanzar las estratosféricas cifras de 
Alemania 2024. En estos mismos términos de bendita 
desmesura podemos hablar del seguimiento mediático. 

El partido Alemania-Austria de la segunda jornada de la 
Main Round, emitido por la televisión alemana, en prime 
time, consiguió una audiencia media de 7,7 millones de 
espectadores, el 27,1 % de cuota de pantalla.

25ActualidadEUROPEO
ALEMANIA 2024 Víctor García “Pillo”

Entrenador Nacional.
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¿UNA TRANSICIÓN MÁS ARDUA
DE LO ESPERADO?

La temprana eliminación de la selección española 
en el Europeo de Alemania abre la duda sobre si los 
‘Hispanos’ vivirán la plácida transición que auguraban 
las medallas conquistadas en los dos últimos grandes 
campeonatos o si por el contrario a los de Jordi Ribera 
les espera un camino más largo y espinoso.

 Una pregunta que pocos o nadie se planteaba antes 
de la cita continental, convencidos de que la meticulosa 
planificación del seleccionador, siempre con un ojo 
puesto en el presente y otro en el futuro, permitiría 
a España pasar de la generación de los Raúl Entrerríos 
y Julen Aginagalde a la de los Agustín Casado e Ian 
Tarrafeta sin bajarse del podio.

 De hecho, ya todos soñábamos con el impacto que 
tendría la irrupción en el equipo de los integrantes de 
la selección juvenil, vigente campeona del mundo y de 
Europa, empezando por los hermanos Petar y Djordje 
Cikusa a los que Jordi Ribera ya les ha dado la alternativa.

Un ilusionante futuro que nos hacía obviar las 
advertencias del seleccionador que no se cansaba en 
repetir una y otra vez que estos nuevos ‘Hispanos’ 
eran un equipo en construcción al que todavía le 
quedaba mucho camino por delante para adquirir los 
automatismos de sus predecesores.

Pero ero tan natural la forma de encajar en los 
esquemas de la selección de jugadores como los 
extremos Kauldi Odriozola y Dani Fernández o el central 
Ian Tarrafeta que se nos olvidaba que apenas acababan 
de iniciar su trayectoria internacional.

Una sensación que se vio acentuada por la medalla 
de plata conquistada en el Europeo de 2022 y, sobre 
todo, por el bronce logrado el pasado año en el Mundial 
de Polonia y Suecia, que hacían pensar que España 
podría completar el relevo generacional sin ver lo más 
mínimamente afectados sus resultados.

Posibilidad que se vio truncada en el Europeo 
de Alemania en el que quedó claro que el conjunto 
español aún necesita tiempo para culminar la transición 
en determinadas facetas del juego como la defensa, 
especialmente en la zona central.

Si bien es verdad que los ‘Hispanos’ han ido 
encadenando una desgracia tras otra en forma de 
lesiones desde que se inició el torneo, que afectaron 
particularmente a la parcela defensiva.

Tampoco es menos cierto que la simple llegada, 
una vez ya arrancado el campeonato, de Viran Morros, 
un jugador de 40 años y que hacía casi dos que no 
disputaba un partido con la selección desde hace casi 
dos años, aumentó notablemente la solidez de la defensa 
española.

 

Claro ejemplo de las horas de entrenamiento y 
partidos que aún les faltan por disputar a Miguel 
Sánchez-Migallón e Iñaki Peciña para adquirir los 
automatismos y complicidad que adquirieron Morros 
y Gedeón Guardiola, que ocuparon el eje de la zaga 
durante una década.

En este sentido, no parece mala idea, pese a los 
cargado del calendario, el hecho de tener que disputar 
tanto la fase de clasificación pare el Europeo de 2026 
como la eliminatoria de clasificación para el próximo 
Mundial de Croacia, Dinamarca y Noruega.

Pero antes, el conjunto español deberá asegurar su 
presencia en los Juegos de París en un torneo preolímpico 
en el que los de Jordi Ribera deberán demostrar que lo 
ocurrido en Alemania no ha sido más que un simple 
tropezon.

Un inesperado golpe que debe servir, como 
recalcaron todos los integrantes de la selección tras 
su eliminación en el Europeo, de impulso para dar un 
nuevo paso hacia adelante y completar una transición 
que los ‘Hispanos’ quieren que sea tan plácida como se 
antojaba hace apenas un año.

Javier Villlanueva.
Agencia EFE
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NUEVOS SOCIOS:

838 DAVID DAVIS CÁMARA .................................................................................................. VALLADOLID

839 TONI MALLA PÉREZ ........................................................................................................ TARRAGONA

840 MINO RIESTRA ARTIME ........................................................................................................ASTURIAS




